

Mirada retrospectiva a las estrategias de resistencia de mujeres que han sufrido represión política durante la dictadura militar en Chile

Catalina Chávez Carrasco

Universidad Católica Silva Henríquez

Santiago de Chile

catalina.chavezc@gmail.com

En Chile el tema de la justicia es un tema pendiente que sigue un proceso en el que las formas en que se construye la memoria ha tenido y sigue teniendo una importancia fundamental. Esta importancia no está dada solo por la reivindicación de las luchas ya hechas, de los muertos que perdieron su vida por dichas luchas o por el sufrimiento con eco en vidas particulares que ha acarreado todo ese proceso de la dictadura y la post dictadura. Lo que se juega también con la construcción de memoria son las posibilidades de futuro, los mundos posibles de pensar y construir, las posibilidades para un futuro posible. En esta lectura, el apoyarse, como relato de posibilidad, en las experiencias que han vivido mujeres que han sobrevivido y salido adelante luego de sufrir represión política, nos permite varios movimientos que podemos caracterizar como alentadores: en primer término centrar el relato de estas experiencias en la posibilidad más que en el déficit (lectura habitual desde la lectura de su condición como víctima); en segundo lugar tomar como referente sus estrategias para hacer de ellas un ejemplo a seguir, una posibilidad de reflejar nuestros propios límites y dificultades, transformándolos en posibilidades; y por último construir posibilidades de futuro desde un proyecto político que no tuvo posibilidad de arraigar, al ser interrumpido bruscamente por un golpe militar.

Toda esta lectura se propone en mujeres bajo el supuesto básico de que la vivencia desde ese lugar en la sociedad tiene efectos diferenciales y particularidades respecto a esta misma vivencia desde el lugar simbólico que significa ser hombre. La atención a lo femenino también se sustenta en que son las mujeres las que habitualmente reconstruyen el tejido comunitario en situaciones de violencia social, convirtiéndose en agentes habitualmente invisibilizados, pero fundamentales, en la reconstrucción de la sociedad, tanto en los hecho, como en el imaginario o proyectos posibles por los que se puede abogar.